



三条市立森町小学校 学校便り

令和2年12月21日

# 森小っ子

令和2年度  
第9号



教育目標 「進んでやりぬく、たくましい子ども」

※森町小HPのURLは、<https://www.city.sanjo.niigata.jp/section/morimatisyo/>



エゴマ味噌を付けて焼いたら、「ひこざえん」のできあがり！



炊いた「森笑米」をつぶします！



棒につけて形を整えます！

## 下田の伝統を引き継ぐ！ ～「ひこざえん」作りを通して～

校長 佐野 正俊

12月9日（水）、5年生が地域の伝統食「ひこざえん」づくりに挑戦しました。

ご存知のとおり、「ひこざえん」は校区に古くから伝わる有名な伝統食で、ウキペディアや『新潟食品名産図鑑』にも紹介されていたり、「よつてげ邸」（旧早水小）では「ひこざえん祭り」が行われたりしているほどです。

森町小の5年生は、総合的な学習の時間に「知ろう、作ろう、伝えよう～私たちの森笑米～」という学習を行っています。例年、その一環として「収穫祭」を実施し、学校田の田植えや稲刈り等にご協力いただいた方々をお招きし、「ひこざえん」を作って食べるのが恒例でした。しかし、今年度は新型コロナウイルス感染症拡大防止のため、残念ながら例年どおりの取組ができず「ひこざえん」作りのみの実施にいたしました。

ゲストティーチャーとして、地元の難波様、坂井様からお越しいただき、本場の「ひこざえん」作りのご指導をいただきました。5年生の子どもたちは、まず前日に、「エゴマ味噌」を作りました。そして当日は、炊いた森笑米をへらでつぶした後、棒に付けながらわらじ型に形を整え、焦げないように焼きました。さらに、エゴマ味噌を付けて再び炭火で焼いて仕上げました。子どもたちは、ちょうどよい焼き色を見定めながら上手に作りました。

『森笑米』はおいしいのだから、そんなに手をかけず、塩おにぎりにして食べた方がよいのでは？という考えもあります。しかし、それなら学校田でお米を作っている他の学校でもできます。多少手間がかかっても、「ひこざえん」を作って食べることが、森町小学校らしさであり、地域を知り、地域の伝統を学ぶことにつながると思うのです。

かつて下田のマガギが山で猟をする時に持って行った携帯食・保存食と言われるこの「ひこざえん」は、地域の先人が工夫して考え出したまさに「生活の知恵」です。この学習を通して、森町小の子どもたちには、素晴らしい先祖がこの地域にいたこと、継承されてきた豊かな食文化があったことを誇りに感じてほしいと思います。そして、いつまでもふるさと下田を愛するとともに、「ひこざえん」作りの技を継承していつまでもほしいと願っています。

# 今月の森小ニュース

駐在さんのお話を聞く子どもたち



## ◇11/30(月) 不審者対応避難訓練

八木前駐在所の内山巡查部長様からお越し頂き、不審者侵入を想定した避難訓練を実施しました。職員間の行動連携や児童への誘導の仕方を確認しながら、無事、訓練を終えることができました。学校の職員玄関もオートロックになったとはいえ、不審者はどのように校舎に侵入してくるか分かりません。子どもたちの尊い命を守るため、今日の訓練をしっかり振り返り、ご指導頂いたことを忘れず、これからも訓練していきたいと思えます。

## ◇11/30(月) 先生の読み聞かせ、12/2(水)5年生の読み聞かせ



先生方や5年生の読み聞かせがありました。聞いている子どもたちは、読み手がいつもと違っても一生懸命に目と耳で聞いていました。また、5年生はこの日のために、自分で本を選び、たくさん読む練習をして臨みました。素晴らしい読み聞かせの時間になりました。



5年生も上手に読み聞かせていました

## ◇12/1(火) 5年生算数研究授業「図形の面積」



集中して話し合ったり、聞き合ったりするなど、高学年らしい立派な学習態度でした。

5年生の研究授業がありました。算数の「図形の面積」の単元で、三角形の面積の求め方を学習しました。三角形を2つ合わせて平行四辺形にしたり、切って移動させて長方形にしたりしながら、工夫して面積の求め方を考えていました。大勢の先生が参観するなか、全員が

## ◇12/4(金) ウィンターフェスティバル(スマイル・ステップ学級)

例年、三条市総合福祉センターを会場に「ウィンターフェスティバル」が行われます。今年はコロナ禍で、3密を避けるために市内各校で分散開催となりました。森町小にもサンタさんがやってきました、スマイルアップルーム、ステップアップルームの子どもたちに、「みんなで遊べるおもちゃ」をプレゼントしてくれました。ご支援くださいました、市内各福祉施設、福祉団体、ライオンズクラブ、ロータリークラブの皆様、ありがとうございました。



サンタさんからのプレゼント!

## ◇海山先生の書初め指導 12/7(月)高学年 12/10(木)中学年

海山先生から、書初めの課題を指導していただきました。今年の課題は「日の出」(3年)、「寒い朝」(4年)、「雪月花」(5年)、「早春の風」(6年)です。子どもたちは文字を書くポイントの指導を受けながら、集中して文字の練習に取り組みました。どの学年も、冬休みの課題になっています。納得するまでたくさん練習し、素晴らしい作品を書き上げてほしいと思えます。



集中して聞く子どもたち



お手本をよく見て書くぞ!

## ◇12/7(月) 6年生租税教室

三条税務署の方を講師に、6年生の租税教室を実施しました。どの子ども、レプリカの1億円の札束に興味津々で、「重たい!」と言いながら持ち上げていました。途中、〇×クイズをしたりDVDを視聴したりしながら、子どもたちは税金の使われ方やその重要性を教えていただきました。



税務署員の方のお話



1億円は重たいな!

## ◇12/10(木) 1年生算数研究授業「くらべてみよう」



こうやって考えればいいよ。



さあ、考えてみましょう!

1年生の研究授業がありました。算数の「くらべてみよう」の学習で、形の違う2つ四角形の広さを比べました。友だちの考えを参考にしたり、付箋を使って具体的操作をしながら調べたりして、広い方の四角形を選ぶことができました。大勢の先生方がいても、元気にたくさん発言する子が多く、とてもすばらしい学習態度でした。

## ◇12/17(木) 地域子ども会

2学期末の地域子ども会がありました。子どもたちは、各地域に分かれて、2学期の登下校の反省をしたり冬休みの過ごし方などについて確認したりしました。地域長のリーダーシップの下、みんなで話し合いながら、どの地域も円滑に会議が進められました。事故等に気を付けて、楽しい冬休みを過ごしましょう。



みんなで注意しましょう!



他に意見はありませんか?

入賞おめでとうございます!

お知らせ!

### ◆ふるさと絵画コンクール

【金賞】2年 星凜さん、3年 泰成さん

【銅賞】1年 瑛翔さん、4年 日葵さん

【入選】2年 遥さん

### ◆新大全国読書大会

【準特選】3年 宗大郎さん



芝刈り機が入りました!

グラウンドの芝生化に伴い、乗用の芝刈り機が納車されました。現在、グラウンドに設置された新しい物置に格納されています。本格的な使用は、もちろん、雪が解けてからになります。新年度、青々と伸びた芝生をバリバリ刈ってくれることでしょう。

個別懇談、ありがとうございました!

12月3・4日は、ご多用の中、個別懇談にお越しくださり大変ありがとうございました。皆様からお聞かせいただいたことを参考にしながら、子どもたちの成長を支えていきます。何かございましたら、いつでも学校までご連絡ください。

「クマ出没特別警報」発表中です!

下田の校長会でも文書を作り配付しました。雪は降りましたが、解除までご注意ください。

よいお年をお迎えください!

令和2(2020)年が暮れようとしています。新型コロナウイルスの感染拡大防止のため、新年度始まって早々に、休校を余儀なくされた今年の春でした。心配された大きな行事も、やり方を変えながらなんとか実施することができました。これも、保護者、地域の皆様のお陰と、衷心より感謝申し上げます。

それでは、皆様、よいお年をお迎えください。

3学期もよろしくお願いいたします。

